

Actualidad



La actitud del PS de inscribir de todas formas a Hidalgo (edil de Taltal) rompe un acuerdo y crea un problema político".

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ, senador PRSD.

Pequeños mineros generan más impacto en zonas productoras

ENCADENAMIENTO. Economista de la UCN analizó variables de Antofagasta y Atacama para determinar efectos del capital en el bienestar de las personas.



SU PRODUCCIÓN ES MARGINAL RESPECTO A LA GRAN MINERÍA, PERO POR CADA TONELADA DE COBRE PRODUCIDA, PEQUEÑOS Y MEDIANOS PRODUCTORES DEJAN MÁS A LA ECONOMÍA LOCAL.

Jorge Melin Falcón
jmelin@mercurioantofagasta.cl

El crecimiento económico de un territorio, medido por la variación de su PIB, no revela necesariamente el impacto que tiene en el bienestar de sus habitantes. Una investigación de la Universidad Católica del Norte (UCN) comparó las regiones mineras de Antofagasta y de Atacama, determinando cómo el tamaño y la propiedad del capital influyen de manera determinante en el impacto que sobre el bienestar de las personas tiene un incremento significativo en el precio del cobre.

PROPIEDAD
Patricio Aroca, director del Instituto de Economía Aplicada Regional (Idear) y académico del Departamento de Economía de dicha casa de estudios superiores, explica que mientras Antofagasta se caracteriza por una producción de grandes mineras de propiedad externa a la región, en Atacama una proporción importante es de pequeños y medianos empresarios de origen local.

Estos últimos gastan una

proporción importante de sus excedentes en la economía local, generando un impacto significativo en ella.

Como conclusión se plantea que una política orientada a promover el desarrollo de la pequeña y mediana empresa minera, como complemento de la gran minería, podría generar efectos significativos sobre la economía antofagastina.

EXPLORACIONES

En este sentido, Aroca señala que un problema en la Segunda Región está en que muchas pertenencias mineras quedan sin explotar en las grandes empresas del sector, las que invirtieron en la exploración para descubrir esos recursos, pero que estiman que lo hallado no es rentable para el volumen de sus operaciones.

Debería buscarse una modalidad, agrega el economista de la UCN, para que estas grandes compañías asocien de alguna forma con los pequeños y medianos productores, en vista del fuerte efecto que tienen estos últimos en la economía local.

Esto, porque en términos de encadenamiento productivo -por cada tonelada de cobre

Asociación para explotar yacimientos

Si se considera la gran cantidad de exploraciones de la gran minería para evaluar potencialidad de explotación de yacimientos mineros, y que muchas veces son descartados dada la poca rentabilidad que su explotación les reportaría, es posible generar un mercado mayor para los pequeños mineros. "Si se optase por la pequeña y mediana minería como la opción para explotar todos aquellos yacimientos que la gran minería explora y que descarta, claramente mejoraría no sólo los ingresos de los pequeños propietarios, sino además los ingresos y el bienestar de toda la región", planteó Aroca.

producción la pequeña y mediana minería generan más riqueza a nivel local en comparación con la gran industria.

La investigación, realizada en conjunto con Nathaly Riveral, señala que si bien la gran minería supera con mucho los volúmenes reales de producción de las actividades de menor tamaño, los distintos aportes a la economía local deben ser considerados.

IMPACTOS

El impacto de un mismo sector productivo puede ser diferente en cada zona. Si por un lado se tiene una minería de gran tamaño operando eficientemente en la Región de Antofagasta y con altos niveles de productividad, por otro lado

existen una pequeña y mediana minería que genera un gran impacto en los ingresos de la Región de Atacama, a pesar de sus bajos niveles de productividad y escasa intensificación tecnológica.

"La razón de esto radica en la posibilidad que tienen los ingresos de las empresas con propiedad local, de permanecer en su región de origen, en este caso, Atacama. La importancia de la propiedad del capital se incrementa al considerar el efecto que una propiedad local tiene sobre el bienestar y la equidad de una economía regional, aspecto no considerado hasta ahora en las teorías de desarrollo regional", acota Patricio Aroca.

Aun así, a pesar de esta eficiencia de la pequeña y media-

mina mineras en la promoción de los ingresos regionales, el funcionamiento de su cadena productiva arrastra inefficiencias en el proceso de comercialización de su producción. Existe un único poder comprador para la producción de minerales de pequeña escala, lo que convierte al mercado nacional de compraventa en un mercado de competencia imperfecta, señala el economista de la UCN.

POLÍTICAS

La Empresa Nacional de Minería (Enami), utiliza un poder de monopsonio (situación comercial en que hay un solo comprador para determinado producto o servicio) al determinar la pureza del mineral aceptable para la compra. Los actores locales insertos en esta actividad han destacado esta problemática con el objeto de un diseño de planes de acción estratégicos conducentes a mejorar este mercado, pero las instituciones responsables han omitido estas denuncias.

Lo contrario ocurre con el poder político de los actores mineros de Antofagasta, apuntan en la UCN.

Corfo entregó 317 becas de inglés en Calama y Antofagasta

Luego del proceso de postulación, finalmente 317 personas son las beneficiadas en la Región de Antofagasta por el Programa Becas de Inglés 2012 de Corfo para potenciar sus habilidades laborales.

En la capital regional, los cursos ya son impartidos por el English Language Institute (UCN-UQ), Tronwell y la Universidad Santo Tomás, mientras que en Calama por el International Center, la Academia de Idiomas del Norte y Tronwell. Los cursos de 200 horas finalizan el 30 de noviembre y de 100 horas en octubre. **CS**

\$417 millones para financiar proyectos para los pescadores

Un total de 28 proyectos que comprenden una inversión superior a \$417 millones fueron aprobados por la comisión de Pesca del Consejo Regional de Antofagasta, en el marco del convenio de cooperación entre el Gobierno Regional y el Fondo de Fomento para la Pesca Artesanal, en su última sesión plenaria.

Los proyectos presentados por la seremi de Economía -liderada por Claudia Meneses- facilitarán la labor diaria de 630 pescadores, pertenecientes a 21 sindicatos de las cuatro comunas costeras de la región. **CS**



Cantero destaca incautación de 3 toneladas de drogas en región

El senador Carlos Cantero resaltó "la gran labor de Carabineros" tras conocer las cifras de detenciones por delitos de narcotráfico en la Segunda Región, que alcanzaron las tres toneladas de droga decomisada en lo que va del presente año, como asimismo las más de 3 mil detenciones. Cantero precisó que nuestra zona con la gran cantidad de pasos fronterizos ilegales o inhabilitados, la tarea de la policía se hace más difícil, pero "igual consiguió aumentar en un 56,5% las incautaciones de droga, con 14 millones de dosis fuera de las calles". **CS**